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西班牙毕加索家乡
举行齐白石画展

30幅木版水印齐白石书画作品
20日在毕加索的故乡——西班牙马
拉加市与观众见面。

此次展览名为《从齐白石故乡吹
来的风·中国湘潭书画作品展》，30幅
木版水印齐白石书画作品由荣宝斋
出品，以其代表性的花鸟鱼虫题材为
主。一同参展的还有17位湘潭当代
书画家的29件作品。

在20日晚的开幕式上，马拉加市
长托雷·普拉多斯对来自湘潭的艺术
家们表示热烈欢迎。“你们不仅带来了
齐白石的经典作品，也带来了中国的
艺术精神。齐白石和毕加索两位大画
家是同一时代的人，虽未谋面，但彼此
理解，彼此欣赏，他们也让湘潭和马拉
加这两座城市的友谊更加深厚。”

在开幕式上，由李近朱导演的
《齐白石对话毕加索》艺术纪录片也
宣布开拍。 据新华社电

《习近平讲故事》
推出少年版

本报讯 记者 郦亮 中国少年儿
童新闻出版总社与人民出版社合作
推出的《习近平讲故事》（少年版）日
前上市。本书以《习近平讲故事》的
内容为基础，针对少年儿童的特点，精
选出47则故事。本书内容具体而生
动、通俗而深刻，是帮助广大少年儿童
建立文化自信，增强自我认同，树立正
确的世界观、人生观和价值观，扣好人
生的第一粒扣子的优秀读物。

习近平总书记是个讲故事的高
手。他喜欢用生动的故事来说明道
理，尤其是从历史故事中寻找借鉴。
本书每则故事在引用原文的同时，还
配有“延伸阅读”，还原故事语境，使
故事更丰富，让读者更好地体悟故事
背后的含义，是中小学班会、国旗下
讲话的优质素材。

人民出版社在2017年推出《习
近平讲故事》获得较好的社会反响。
该书共收入109则故事，分为对内篇
和对外篇。对内篇包括廉政、品格、励
志、治理等；对外篇侧重于人民友好、
国家交往、文化融通、历史情感等。此
次推出《习近平讲故事》图画书系列，
旨在着力生动讲好中国故事，为少年
儿童一生的成长打好精神底色。

需要具备太多基本素质
做影视行业的人都知道，在剧

组，制片组和导演组是一对天然矛盾
的存在：前者要求按时完成，后者要
求保质完成，两者对立严重时，一个
剧组的桌子能被捶烂。

对“制作人不好当”这一点有初
步的整体概念，黄桢峰说是在做群星
荟萃的电视剧《逆水寒》时。这部
2004年出品的温瑞安武侠剧，当时他
算执行制作人，一直在片场盯着，“每
天都很煎熬。”

2005年-2006年，刚刚从上影集
团离职创业的他，首次正式担任制作
人，拍摄了电视剧《秘密》，这才发现，
之前的经历与之相比简直是“小巫见
大巫”。“因为是自己做的项目，我从
剧本开始就一手抓，立项到最后的追
款，一百项都是我自己盯的，典型的
全程跟，”他说，他接触到了电视剧行
业的每一个工种，酸甜苦辣齐全。

黄桢峰认为，成熟的制作人最需
要保证的是前期项目的方向，以及最
后的制作完成，“至于中间环节要不
要跟，见仁见智”，“现在挂制作人的
很多，各种类型的，看起来挺平常。
但实际上，制作人是很考验综合能力
的，如果没有足够的行业历练和经
验，很难。”他说，最好是各个环节的

“主要工种都做过”，“抓过剧本，谈过
导演艺人，盯过现场，跟过后期，最好
还跑过发行，这样的把握性更大。”

做优质的资源整合者
然而，各个环节都要懂，“不做睁

眼瞎”，仅仅是一位制作人的基本素
质，在黄桢峰看来，如果要做好的制
作人，那他必须也必然是一位“优秀
的资源整合者”。

在入行多年后，黄桢峰希望涉猎
更广泛的娱乐文化产业，所以在2006
年联合创立上海影球影视文化有限
公司之后，又于2011年联合投资创
办北京风华秋实文化传媒有限公司，
后者是个音乐公司，而这个公司因为

前后签下几乎是风马牛不相及、风格
迥然不同却又分量十足的两位歌手
而声名卓著，他们的名字是：汪峰、鹿
晗。“签他们，同样是制作人在起作
用。”他说。

2010年，《怒放-摇滚英雄》演唱
会横空出世，轰动全国，然而在这之
前，摇滚早已沦落为非主流的、小众
的音乐形式，开体育场级别的演唱
会，无异于痴人说梦。黄桢峰回忆说，
当时很多摇滚老炮儿听说了他们的计
划后，都说“赔钱还赚不到吆喝”。

但他们决定试试自己作为制作
人的功力。他们的计划是大投资，将
摇滚拼盘演唱会做到单场投资1000
万的水平。而在当时，演唱会金字招
牌张学友，单场投资也仅仅800万左
右。“我们最终做的北京和上海两场，
投资一场是 800 万，另一场是 1000
万，我们敢冒这个险，一是希望能做
一场历史上能留得下来的演出，二
是我们认为摇滚乐的垂直受众一直
都在，三是当时都在说‘摇滚已死’，
但我们偏偏叫出‘青春不老摇滚不
死’的口号，很符合摇滚乐粉丝的情
怀需求。”

北京场开票一个月，他们的判断
似乎在一夜之间得到了证明，临近演
出前，票每天都大量售出，“北京工体
48000人，上海体育场3万多人，全部
卖爆。”这个演出成了摇滚演出史上
浓墨重彩的一笔，催生了风华秋实，
也得到了汪峰的高度认可，迅速和公
司达成了独家音乐合作关系。

这样的缘分，黄桢峰认为不是凭
空而来，它是基于艺人对制作人整合
资源能力的高度认同和信任。这一
点同样适用于鹿晗。

黄桢峰强调制作人要有“大格
局”，格局能决定“你能不能找到合适
的人，搭建合适的班底。”作为音乐制
作人，他成功推出《怒放摇滚英雄演
唱会》，为汪峰、黑豹乐队、鹿晗制作
过大受好评的唱片，获奖累累；作为
电影制作人，《逆时营救》邀请到了成
龙大哥坐镇监制。对此他说：“制作

人不是创作型人才，他干的最重要的
两个字就是——整合。合理地把资
源以最优化的方式整合在一起，这是
一个制作人进阶的能力。”

不要抱着做爆款的心态
做制作人的时间久了，经验会累

积，技术会娴熟，但黄桢峰认为制作人
最不可或缺的，还是眼光和判断力。

2014年，黄桢峰联合创办新线
索电影，先后投资拍摄了《滚蛋吧肿
瘤君》、《我是证人》、《捉迷藏》和《逆
时营救》等多部特点鲜明的类型片，
票房表现不错，口碑也很好：《我是证
人》当时让外界颠覆了对杨幂演技的
刻板印象，《滚蛋吧肿瘤君》曾代表中
国报名冲击奥斯卡最佳外语片，《逆
时营救》在休斯敦国际电影节上斩获
最高奖项。

他希望能做踏实做好类型片的
制作人，类型片会是电影工业发展的
基石，“《战狼2》、《前任3》这两部电
影挺好，因为它就是很好的类型片，
尊重观众，敬畏市场。”

这样的影片成了爆款，但黄桢峰
说，从制作人和公司的角度，“我希望
有爆款，但不追求爆款——踏实做类
型片，知道市场在哪儿，规模有多大，
知道如何让每部电影精准到达观众，
让他们走进影院，能哭能笑，这是成
熟的制作人应该考虑的。在这个基
础上，如果能碰到爆款，当然更好，但
只能当成中大奖一样。总想着中奖，
心态就不对了。”

“每个人都有偏好，我是喜欢偏
‘直男型’的项目，强情节快节奏逻辑
缜密的，科幻和动作我会更乐于尝
试。”黄桢峰说，“但这不妨碍公司会
尝试风格不一的项目，中国缺乏好的
类型片，缺乏好的类型片制作人，缺
乏好的类型片导演。”

有人认为类型片是简单复制，缺
少艺术性，但他认为这是“伪命题”：

“电影工业，既然叫工业，就有模式，
有商业逻辑。《拯救大兵瑞恩》也是类
型片，但你能抹杀他的艺术价值吗？”

专访影视音乐制作人黄桢峰

“制作人应是优秀的资源整合者”
上海提出“文创50条”之后，影视音乐等娱乐文化产业更被器

重。一个产业的振兴，必然要有大量的专业人才，尤其是复合型人才，
比如优秀的制作人。这个行当，被普遍认为必须具备极强的综合素
质，既是矛盾解决专家，又是各路人财物交融发生化学反应的平台。
那，他们的日常到底是什么？一部成功的作品，制作人到底起到哪些
作用？青年报记者近日也专访了从上海走出来的制作人黄桢峰。“制
作人应该是一位优秀的资源整合者。”他说。 青年报记者 陈宏

■文化动态

2014年，黄桢峰（右）联合创办新线索电影，投资拍摄了《逆时营救》等多部特点鲜明的类型片。


